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По данным Российского союза авто-
страховщиков (РСА), доля аварий, 
оформляемых упрощенным спосо-
бом (по европротоколу, без инспек-
торов), составляет 32%. Напомним, та-
кая процедура была введена в 2009 
году законом об ОСАГО. Оформить та-
ким образом можно только то ДТП, 
в котором задействовано не больше 
двух участников и нанесен вред толь-
ко имуществу. В настоящее время 
упрощенное оформление аварий ча-
ще всего применяется в Москве, Под-
московье и Санкт-Петербурге. Росту 
популярности процедуры способст-
вовало внесение в закон об ОСАГО по-
правок, увеличивших в 2014 году ли-
мит возмещения страховщика по ев-
ропротоколу с 25 тыс. до 50 тыс. руб. 
по стране. Для Москвы, Подмосковья, 
Ленинградской области и Санкт-Пе-
тербурга сделано исключение: тут ли-
мит выплат установлен в 400 тыс. руб.

Однако оформление ДТП по ев-
ропротоколу все еще не стало массо-
вым явлением. Водителей останав-
ливает сложность заполнения из-
вещения о ДТП со схемой аварии: 
это следует делать без ошибок, если 
участник аварии не хочет вызывать 
инспектора. В извещении нужно за-
полнить 100 пунктов, на это уходит 
в среднем 30–40 минут и требует от 
водителей повышенной концентра-
ции внимания, говорит основатель 
мобильной платформы урегулирова-
ния ДТП osaGO Николай Тюрников. 
По его мнению, нужно переходить 
на электронное оформление с помо-
щью приложений, фиксирующих ко-
ординаты происшествия, подсказы-
вающих водителям, как правильно и 
с какого ракурса сфотографировать 
поврежденный автомобиль.

Европротокол будущего
Перспективные разработки, о ко-
торых говорит Николай Тюрников, 
не за горами: в октябре Банк Рос-
сии анонсировал работу над проек-
том «Помощник ОСАГО». Мобильное 
приложение позволит фотографиро-
вать обстоятельства аварии и запол-
нять документ о ДТП в электронном 
виде, бумажное извещение больше 
не потребуется. Подтверждение со-
гласия водителей с описанием об-
стоятельств ДТП (а это одно из глав-
ных условий европротокола) будет 
фиксироваться электронной подпи-
сью, рассказали 

”
Ъ“ в ЦБ, все данные 

будут проверяться по базам данных в 
онлайн-режиме.

В ЦБ создана рабочая группа, ку-
да вошли представители Минком-

связи, МВД, РСА, страховщиков, они 
занимаются подготовкой необходи-
мых изменений в законодательство. 
Кроме того, в 2018–2019 годах в Мо-
скве (приложению нужен хороший 
интернет-сигнал) планируется про-
вести пилотное тестирование но-
винки в реальных условиях.

Страховщики пока с опаской от-
носятся к этой идее, хотя понимают 
неизбежность реформ. «Подтвержде-
ния согласия водителей простой элек-
тронной подписью недостаточно,— 
поясняют в РСА.— Необходима авто-
ризация в приложении через Единую 
систему идентификации и аутенти-
фикации — ЕСИА (используется для 
доступа к порталу госуслуг.— 

”
Ъ“)». 

Кроме того, считают страховщики, 
нужно будет законодательно закре-
пить статус электронного извещения 
о ДТП, поскольку бумажная его вер-
сия сейчас является «юридически зна-
чимым документом, служащим осно-
ванием для выплаты компенсации».

Пока ЦБ обсуждает перспектив-
ные разработки, РСА пытается за-
ставить работать существующие оп-
ции в области европротокола. На-
пример, для того, чтобы оформить 
по упрощенной процедуре ДТП в Мо-
скве, Подмосковье, Ленинградской 
области, Санкт-Петербурге и претен-
довать на выплату до 400 тыс. руб., в 
машинах должны быть установлены 
устройства, замеряющие координа-
ты и силу удара. Но за три года внят-
ные требования к приборам так и не 
появились, в результате страховщи-
ки признали норму нерабочей.

С 1 января 2017 года по решению 
правительства все машины, выходя-
щие с конвейеров в стране или вво-
зимые, оснащаются терминалами 
АО ГЛОНАСС. Это оператор системы 
оповещения об авариях ЭРА-ГЛО-
НАСС. Устройство фиксирует удар, 
немедленно передает всю информа-
цию оператору, и тот вызывает экс-
тренные службы на место аварии. 
Страховщикам нужно, чтобы тер-
миналы фиксировали и небольшие 
толчки при мелких ДТП и передава-
ли информацию о них в РСА. Стра-
ховщики уже договорились об этом 
с представителями АО ГЛОНАСС. По 
итогам договоренностей утвержде-
ны новые ГОСТы с требованиями к 
терминалам и новые правила проце-
дуры оформления аварий.

Предполагается, что в течение 10 
минут после аварии водитель дол-
жен будет нажать кнопку на терми-
нале (для подтверждения страхового 
случая), затем сфотографировать ме-
сто аварии с разных ракурсов (с помо-
щью приложения), не забыв при этом 

заполнить бумажное извещение. В те-
чение пяти дней документы следует 
отправить страховщику и ждать воз-
мещения ущерба. Такая возможность 
появится с 1 января 2018 года.

Впрочем, вряд ли такая практика 
станет популярной.

Вероятность того, что в ДТП попа-
дут две машины с терминалом ЭРА-
ГЛОНАСС, очень низкая, говорит ко-
ординатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов. Приборами обо-
рудовано чуть более 1 млн транспорт-
ных средств на всю страну. Как офор-
млять аварию, если терминал есть 
только в одной из столкнувшихся ма-
шин, тоже не понятно: вопрос этот 
до конца «не урегулирован», призна-
ется начальник управления методо-
логии урегулирования убытков РСА 
Андрей Маклецов. Кроме того, новая 
процедура не будет бесплатной для 
водителя. Сейчас терминалы умеют 
фиксировать только сильные удары 
при тяжелых ДТП, пояснил 

”
Ъ“ гене-

ральный конструктор—директор по 
эксплуатации системы ЭРА-ГЛОНАСС 
Михаил Кораблев. «Устройства надо 
будет дооборудовать новыми блока-
ми и произвести перепрошивку,— 
рассказал он.— Мы ведем перегово-
ры с производителями терминалов о 
том, как все это сделать удобным для 
пользователя способом. Возможно, 
в определенных случаях водитель и 
сам сможет установить нужные бло-
ки. Но иногда бортовые устройства 
устанавливают в труднодоступные 
места автомобиля — без сервиса туда 
не добраться». Стоимость услуги мо-
дернизации еще не определена.

По оценке директора по разви-
тию «Группы Т-1» (развивает телеком-
муникационные сервисы) Игоря Хе-
реша, дооборудование автомобилей 
обойдется в10–20 тыс. руб. вместе с 
установкой. «Не так уж много людей 
сегодня готово платить такие деньги 
за возможность оформить аварию ев-
ропротоколом,— говорит он.— Дру-
гое дело, если такая функция станет 
обязательной для терминалов, уста-
навливаемых на конвейере». Обяза-
тельная установка терминалов ЭРА-
ГЛОНАСС, напоминает господин Хе-
реш, уже нанесла чувствительный 
удар по автопроизводителям, из-за 
чего некоторые новые модели ма-
шин так и не попали в Россию.

Без справки за выплатой
Еще один фактор, сдерживающий 
расширение использования европро-
токола,— опасения водителей, что 

они не получат компенсацию ущер-
ба без справки о ДТП, которую требу-
ют страховые компании. По этой при-
чине новость об отмене справок, рас-
пространенная ГИБДД в конце октя-
бря, не на шутку испугала как автомо-
билистов, так и страховщиков.

Справки когда-то вводились 
именно для страховщиков, чтобы те 
на основании этого документа мо-
гли осуществить выплату. С 20 ок-
тября справки отменены приказом 
МВД. В ГИБДД говорят, что предупре-
ждали о своих планах страховщиков 
и ЦБ, впрочем, в Банке России 

”
Ъ“ за-

явили, что с ними ничего не согла-
совывали.

Ситуация пока остается неясной. 
Правила страхования ОСАГО, утвер-
жденные положением ЦБ, обязуют 
страхователей предъявлять справку 
для оформления выплаты. ЦБ гото-
вится внести изменения в этот доку-
мент, но это может занять один-два 
месяца, предполагают в РСА. Пока 
же инспекторы вносят необходимые 
для страховщиков данные в «первич-
ные процессуальные документы», 
выдаваемые участникам аварии: по-
становления, определения или про-
токолы. Компании вынуждены их 
принимать у автовладельцев, но во-
просы все равно остаются. В поста-
новлениях и определениях, к при-
меру, нет данных о медицинском 
освидетельствовании, сведений об 
оставлении места ДТП (все это может 
послужить поводом для подачи рег-
рессного иска страховщика к винов-
нику аварии), краткого описания об-
стоятельств ДТП, поясняет глава ди-
рекции розничного бизнеса компа-
нии «Ингосстрах» Виталий Княги-
ничев. РСА уже обратился в ГИБДД 
России с письмом, в котором просит 
обязать инспекторов указывать рас-
ширенный набор данных.

Впрочем, на рынке ожидают, что 
ситуация с оформлением ДТП все 
же улучшится в ближайшие годы 
— страховщики говорят, что это за-
висит от скорости «тонких настро-
ек» европротокола. К примеру, в том 
же приказе МВД №664 (получившем 
широкую известность благодаря от-
мене справок) впервые дано подроб-
ное описание действий дежурного 
ГИБДД, когда на пульт поступает зво-
нок о мелкой аварии. Сотрудник дол-
жен проинформировать водителя о 
том, что есть возможность оформить 
аварию без инспектора, дать подроб-
ные разъяснения и, по сути, угово-
рить не вызывать гаишника.

Кроме того, с 25 ноября россий-
ские автошколы обязаны объяс-
нять будущим водителям, что та-
кое европротокол и как им пользо-
ваться: в учебные программы вне-
сены изменения. Госдума тем вре-
менем готовит к принятию во вто-
ром чтении проект поправок к зако-
ну об ОСАГО, подготовленный Мин-
фином: среди нововведений — уве-
личение лимита ущерба по европро-
токолу с 50 тыс. до 100 тыс. руб. по 
всей стране и возможность оформле-
ния ДТП по европротоколу в случае, 
если участники ДТП не смогли дого-
вориться на месте об обстоятельст-
вах происшествия.

Страховщики, в свою очередь, 
просят власти не торопиться с вне-
сением изменений в ОСАГО. По их 
словам, убыточность в этом виде 
страхования стала для них критич-
ной и новые изменения могут толь-
ко ухудшить ситуацию. РСА напра-
вил в Банк России и правительст-
во обращение с предложением вве-
сти мораторий на изменение зако-
нов о страховании. Нынешняя убы-
точность ОСАГО приводит страхов-
щиков «к состоянию, близкому к не-
пониманию, как дальше развивать-
ся и на какие средства», говорит пре-
зидент РСА Игорь Юргенс. «Нам нуж-
но остановиться, дать нам передыш-
ку для осмысления и группировки 
сил»,— считает он.

Иван Буранов

Аварийный выход
Упрощенное оформление мелких аварий без сотрудников ГИБДД — по так называемому евро-
протоколу, введенное законом об ОСАГО, не стало массовой практикой на дорогах. По такой 
схеме оформляется пока треть автопроисшествий. Популярность европротокола сдерживают 
сложность заполнения извещения о ДТП и опасения водителей, что страховщики им не заплатят.
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— слияния/поглощения —

О масштабном проекте по объе-
динению страховых медицинских 
компаний, потенциальных сдел-
ках M&A и ситуации на рынке ОМС 
в интервью ”Ъ“ рассказывает гла-
ва крупнейшего в стране страхов-
щика ОМС — компании «ВТБ Ме-
дицинское страхование» — ЕЛЕНА 
БЕЛОУСЕНКО.

— Год назад группа «ВТБ Страхо-
вание» приобрела у страховщика 
«Альянс» медицинского страхов-
щика РОСНО-МС за 2,6 млрд руб. 
Покупка оправдала себя?
— Страховая группа ВТБ динамич-
но развивается, и шестое-седьмое 
место в рэнкинге страховщиков по 
ОМС устроить акционеров, конеч-
но же, не могло. На момент сделки 
РОСНO-МС была в тройке лидеров 
рынка ОМС: по численности, при-
были, технологичности. Теперь в 
результате интеграции двух стра-
ховщиков группы объединенная 
компания «ВТБ Медицинское стра-
хование» на сегодняшний день яв-
ляется безоговорочным лидером 
системы по всем параметрам. У нас 
24 млн застрахованных. Но мы ста-
новимся не только самыми больши-
ми. Задача — стать лучшими. На это 
нацелена стратегия развития, вне-
дряются единые с группой стандар-
ты корпоративных процедур, ре-
формирована организационная и 
управленческая структура, обнов-
ляется ИТ-платформа. И это только 
часть перемен.
— Вы не остановились на прио-
бретении РОСНО-МС, были еще 
покупки страховщиков?
— Да, недавно закончился процесс 
присоединения двух ранее прио-
бретенных компаний в Липецкой 
области. Прямо сейчас мы находим-
ся в процессе поглощения еще одно-
го регионального страховщика — 
иркутской компании МАСКИ. Сами 
по себе они не так велики: каждая 
насчитывает по 200–250 тыс. застра-
хованных, но в указанных регионах 
позволяют контролировать значи-
мый сектор рынка.
— Как оцениваете перспективы 
рынка ОМС?
— Судя по вниманию, которое пра-
вительство уделяет социальной сфе-
ре, этот вид страховой деятельности 
точно имеет большие перспективы. 
Конечно, быстрой отдачи на капита-
ловложения здесь ждать не прихо-
дится, так же, как и сверхприбыли. 
Кроме того, мы позитивно оценива-
ем постепенное сближение систем 
ОМС и ДМС. Это небыстрый процесс, 
но мы планомерно работаем в этом 
направлении.

— C 1 января размер минималь-
ного уставного капитала мед-
страховщиков увеличен вдвое — 
до 120 млн руб. На рынке много 
предложений о продаже страхов-
щиков ОМС? И какие из них инте-
ресны вам?
— Есть наш интерес к тем или иным 
объектам, есть встречные предложе-
ния к акционерам. Рынок ОМС всег-
да был динамичным, а сейчас с уси-
лением требований ЦБ к финансо-
вой устойчивости и прозрачности 
участников стал еще более подвиж-
ным. Еще один фактор, влияющий 
на рынок,— это необходимость ряда 
собственников решать свои финан-
совые проблемы. Порой они реша-
ются при помощи продажи компа-
ний ОМС, их простого закрытия из-
за неликвидности актива и т. д. Ва-
риантов много, мы работаем в раз-
ных направлениях. Мы готовы рас-
сматривать покупку новых страхов-
щиков ОМС
— Есть ли приоритетные регио-
ны для развития?
— Скорее это приоритетность при-
сутствия. Нам важно обеспечить су-
щественный размер доли рынка в 
регионе и должный уровень финан-
сирования. Только при этих услови-
ях компания может быть значимым 
участником системы ОМС. Быть ста-
тистами точно не для нас. Ну и, есте-
ственно, мы присматриваемся к но-
вым регионам, которые важны как 
для компании «ВТБ Медицинское 
страхование», так и для нашего ак-
ционера.
— Какие на сегодня вопросы тре-
буют решения на рынке ОМС?
— Важных вопросов несколько. Все 
видят, какое внимание уделяется се-
годня вопросам диспансеризации. 
Компания активно участвует в про-
екте «Страховые представители», ин-
формируя население о его правах на 
прохождение бесплатных профи-
лактических осмотров. Участникам 
рынка нужно больше работать над 
повышением страховой медицин-
ской культуры населения, бороть-
ся за ответственное отношение гра-
ждан к своему здоровью.

Серьезным является и вопрос 
оценки работы страховых меди-
цинских организаций, допущен-
ных к работе в системе ОМС. Кри-
терии оценки деятельности каждо-
го участника рынка должны быть 
едиными, понятными и объектив-
ными. Тогда можно говорить о про-
зрачности рынка, наличии здоро-
вой конкуренции среди компа-
ний, реально способных нести бре-
мя и текущих затрат, и перспектив-
ных проектов по развитию системы 
ОМС и здравоохранения в целом. В 
конце концов, здоровье людей — 
наша общая цель.

«Мы готовы рассматривать 
покупку новых 
страховщиков ОМС»

Оформление аварий без сотрудников 
ГИБДД сдерживает сложность  
заполнения извещения о ДТП
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